

	Ptas.
En la isla, un mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.	
Número suelto	DIEZ CÉNTIMOS

	Ptas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria	0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación	

## Rusia y Francia

No es posible creer que la visita de la escuadra rusa en Tolón obedezca de un modo inmediato a la manifestación que la triple alianza acaba de hacer en Metz.

La visita á Tolón estaba acordada y resuelta desde que el almirante Gervais logró un éxito ruidoso con su viaje á Cronstadt, desde que la alianza franco-rusa se afirmó por tratados públicos y secretos, desde que en la corte del czar se brinda por la República, desde que la guerra futura está tan solo determinada por las formidables fuerzas que han de librar la tremenda batalla en Europa.

Pero aun siendo esto así, no se puede negar que la proximidad de los dos grandes acontecimientos, el de Metz y el de Tolón, coloca á las dos poderosas alianzas, la franco-rusa y la triple alianza, en situación de romper, por las mutuas algaradas, el equilibrio europeo, ese equilibrio cuya inestabilidad es ya la condición normal del derecho de gentes en el viejo continente.

En Francia no escapa nadie al entusiasmo; al fanatismo por Rusia. Hasta los periódicos más gubernamentales y más oportunistas, no pueden sustraerse al movimiento general de la opinión. Prepáranse fiestas espléndidas para obsequiar á los marinos rusos; se establecen verdaderas competencias de patriotismo en extremar los agasajos. El municipio piensa cambiar el nombre del boulevard Sebastopol por el de boulevard Cronstadt. Se dice que así como el arco de Triunfo fué purificado del paso del extranjero del ejército prusiano vencedor, siendo el título de Victor Hugo, conteniendo los despojos aún calientes del gran poeta nacional, así Versalles, la antigua corte de reyes y emperadores, donde se consumaron tantos crímenes contra la patria, se ennoblecería con el abrazo fraternal de dos grandes naciones.

Tal es el espíritu en Francia dominante. Pero no es menos grande el entusiasmo que pudiéramos llamar oficial en Rusia. Los súbditos del czar apenas se dan cuenta de ese movimiento que les lleva á abrazarse con los herederos de los soldados de Napoleón; pero en cambio, el gobierno de Moscu tanto ó más que por amistad á Francia por odio á Alemania, dan todo su importantísimo alcance y toda su inmensa

trascendencia á la visita de Tolón.

No se puede negar. Ha influido de un modo decisivo en las determinaciones de la política rusa, la conducta constante y sistemática de la política francesa en los últimos años, la República, entregada á un dictador como Boulanger, ó á las masas demagógicas y anarquistas, era una República á merced de la triple alianza. La República francesa con mayoría conservadora ó gubernamental en las Cámaras, venciendo los obstáculos de la inmoralidad ó de la dictadura cesarista, triunfa en Siam, se atrae las bendiciones del Papa, se alía con Rusia.

Por primera vez en este siglo, después de las luchas cruentísimas que mantuvo Francia sola, aislada en Europa, contra sus enemigos, cuenta á su lado á un pueblo dotado de poderosas energías, de ejércitos en que los soldados se cuentan por millones.

Por eso mismo deberá enseñarle á Francia, que si en lo político necesita rectificar su conducta, huyendo de un aislamiento mortal, no puede, no debe seguir practicando en lo económico el sistema de restaurarse voluntades, de romper relaciones con pueblos que, como el español, completan sus producciones, subvienen á sus necesidades, nutrenla de primeras materias indispensables á su vida.

La visita de la escuadra rusa á Tolón será un gran acontecimiento, que completa el programa de Gambetta, de Ferry, de Constans, de hacer de Francia una nación fuerte y respetada por sus enemigos; pero no lo sería menor, no influiría menos en la prosperidad de la República, si la nueva Cámara, renunciando á un proteccionismo intransigente, reanudara las relaciones comerciales interrumpidas. La paz no se mantiene de ninguna manera mejor que por el cambio de productos.

## SECCION DE NOTICIAS

### Posibilistas disidentes

Se verificó la reunión anunciada en casa del Sr. Morayta.

Habían sido convocados el comité provincial de Madrid del partido republicano histórico y los diez presidentes de los diez comités locales.

Carece de presidente por defunción, un comité local y están fuera de Madrid seis; otro excusó su asistencia.

Asistieron veintiún individuos.

Hicieron todos ellos uso de la palabra; no se trató para nada de la jefatura del Sr. Abarzuza, y todos convinieron en la necesidad de afirmar resueltamente que son tan republicanos como siempre, y que debe continuar la organización existente, una vez que el partido republicano histórico nada tiene que ver con las vacilaciones de algunos individuos.

He aquí los acuerdos tomados:

Primero. Que acatando, según es su deber, la resolución de vivir alejado de la política militante, adoptada por su indiscutible jefe D. Emilio Castelar, lamentan hondamente verse privados de la dirección de tan integérrimo político cuyo nombre y servicios á la patria, á la libertad y á la República, merecerán siempre admiración universal.

Segundo. Que se afirman en sus convencimientos y compromisos resueltamente republicanos, como también en todos los principios y reglas de conducta que profesó y practicó siempre el partido republicano gubernamental.

Tercero. Que consideran conveniente á los destinos del partido, y para lograr la demostración de que continúa siendo tan republicana y tan numeroso como antes, una reunión magna de los diputados y senadores, y representantes de los comités, periódicos y centros del partido republicano histórico de toda España; en la cual de común acuerdo se provea á cuanto esta reunión estime oportuno para el porvenir del partido republicano histórico.

Cuarto. Que decididos á sostener la actual organización del partido republicano histórico de Madrid, llevarán estos acuerdos del comité provincial, fortalecido con el voto de los presidentes de los comités locales, al seno de las perspectivas agrupaciones de los distritos de que forman parte, convocándolas á este efecto separadamente para darles cuenta de estas resoluciones y solicitar así la aprobación del partido.

Quinto. Nombrar una Comisión compuesta de los Sres. Morayta, Cifuentes, Cirajas, Rodríguez de Celis, Santos Pinela y Cuartero, para que realicen los trabajos necesarios, á fin de celebrar lo antes posible la reunión acordada.

(El Liberal)

### Un príncipe hipnotizado

Y UNA BARONESA ESTAFADORA

Empieza en San Sebastián el epílogo de la aventura del príncipe ruso y la baronesa de Raedelheim.

A las nueve de la mañana del viernes fueron ambos en un landó á la estación del ferrocarril. Así que se apearon dirigieron al salón de descanso. El príncipe, que no puede tenerse en pie, se acostó en un sofá.

Pocos momentos después el juez de instrucción se presentó en la estación, en virtud de denuncia presentada por la dueña de la casa donde se hospedaron el príncipe y la baronesa.

La denuncia presentada al juez va dirigida contra la baronesa Raedelheim, por delito de estafa.

La baronesa se marchaba de San Sebastián sin pagar la casa, los médicos,

los abogados, etc.

El juez manifestó al príncipe que podía marcharse libremente si así le placía, pero la baronesa no podía emprender viaje por ahora.

En vista de las manifestaciones del juez dijo la baronesa que ella y el príncipe iban á Bilbao en coche de tercera porque un amigo les pagaba los billetes hasta la insólita villa, pero que ella quería ir á Madrid.

—La baronesa—interrumpió el juez, queda detenida.

Enseguida preguntó á los médicos si el príncipe estaba en disposición de emprender viaje.

Los médicos contestaron que el príncipe podía viajar en berlina cama, pero de ningún modo en coche de tercera.

A consecuencia de lo manifestado por los médicos, el juez dispuso que fuese conducido al hospital y la baronesa llevada á la cárcel, donde ahora se halla.

La baronesa dijo repetidas veces que los equipajes y los carruajes del príncipe los tenía en Irún, donde había pagado miles de francos por derechos de aduana; pero todo esto ha resultado pura patraña.

Se ha dicho que el dinero para pagar los billetes de tercera desde San Sebastián á Bilbao, se lo había dado á la baronesa una logia masónica.

El juez se ha apresurado á dar parte al vicecónsul de Rusia del ingreso del príncipe en el hospital.

Parece que el gran duque Wladimiro manifestó que no solo conoce al príncipe, si no que es primo suyo; pero que no puede entrar en Rusia, porque está condenado á muerte como nihilista.

También parece que en Alemania no hay antecedentes sobre los títulos nobiliarios de la baronesa.

Lo único que se sabe de positivo acerca de ella es que ha sido expulsada de varias naciones, entre ellas Bélgica y Suiza.

El príncipe, aunque algo mejorado, sigue en estado verdaderamente grave.

### La autonomía de Irlanda

Por 419 votos contra 41 los Lores de Inglaterra se negaron á que por segunda vez se leyera el proyecto de ley sobre la autonomía de Irlanda. ¿De qué han servido los esfuerzos de Gladstone en la Cámara de los Comunes? ¿De qué aquella larga y laboriosa discusión, donde conservadores y liberales apuraron los argumentos? ¿De qué aquella tenacidad de los gladstonianos en votar cada uno de los artículos y en rechazar las injustas enmiendas? ¿De qué aquella lucha en los comicios de que Gladstone sacó, á fuerza de inauditos trabajos, una mayoría de 40 votos? El año 1886 vió Gladstone derrotado su proyecto de autonomía en la Cámara de los Comunes; hoy, después de siete años, lo ve derrotado en la de los Pares.

¿Cejará el ilustre anciano? La derrota del año 1886 le obligó á dimitir incontinenti el cargo; la derrota de 1893 le mantiene impávido en su puesto. Nadie ha creído hoy que debiese abandonar; nadie, ni aun sus enemigos. ¿Qué significa esto? Que el verdadero poder reside en la Cámara del pueblo, no en ese viejo y caduco Senado, hijo de tiempos y si-

tuciones que pasaron. Con motivo de la reciente derrota de Gladstone, no falta ya quien en Inglaterra proponga que se arrincone para siempre esa antigualla, rémora de todo progreso. Justo y conveniente sería que tal se hiciera. El Senado no tiene verdadera razón de ser sino en las naciones federalmente constituidas, donde se le crea para impedir las invasiones del poder central en la vida interior de los diversos organismos que las constituyen; en las naciones unitarias nada significa ni nada vale desde que ha caído, para no levantarse, el régimen de las clases y las castas.

Se opuso en Inglaterra la Cámara de los Lores á todas las reformas electorales, y á todas debió por fin acceder mal de su grado. Habrá de acceder por fin al proyecto de autonomía de Irlanda, mal que pese; decretará, de no, su propia muerte, si es que la muerte no le llega antes de su arrepentimiento y de su enmienda.

Irlanda, después de luengos años de desolación y servidumbre, entrevió una esperanza. Luchó y luchó sin tregua y aun con desesperación mientras no la tuvo: ¿qué no ha de luchar ahora si la ve fallida y muerta? Esos príncipes de la aristocracia, la milicia y la Iglesia que constituyen la Cámara de los Pares y viven apegados á sus rancias ideas, como el molusco á la roca, ¿habrán dejado de ver los peligros á que exponen su patria? Por todas partes sube la marea que ha de ahogarles; á un lado Irlanda, al otro el socialismo. ¿Nada les dicen las formidables huelgas de los mineros, segunda hoy por los de Francia y Bélgica? ¿Nada las declaraciones colectivistas de las *trades' unions* hasta aquí apartadas del movimiento social de Europa? ¿Nada las protestas y las amenazas de los irlandeses de América, ayer cumplidas por el tuego de los fenianos? ¿Nada la voz de la misma Irlanda? Ciegos y sordos han de ser para que tal no vean ni oigan. Muertos, no que sordos, están, y harían bien en no ocuparse sino en enterrar á sus muertos.

## EXTRANJERO

París 23.—En el *Diario Oficial* se publica una circular recordando la prohibición de aceptar la moneda de cobre extranjera sea de la nacionalidad que fuere.

La medida, aunque de carácter general va dirigida contra Italia, que está haciendo circular hasta diez millones en monedas de cobre.

Después del fiasco de la conferencia de la Unión monetaria latina se anuncia que caso de reunirse más tarde, será para plantear resueltamente la disolución de la Unión monetaria, que será poco menos que la bancarrota para Italia.

En cuanto el anunciado propósito del gobierno italiano de recobrar los derechos de aduana en oro, será de imposible realización para los países de la Unión pues en el tratado se hace obligatorio el curso de la plata amonedada en el escudo de cinco francos ó liras, para todos los países contratantes.

De consiguiente, los daños serían únicamente para Alemania y Austria.

Roma.—A pesar de la rectificación de la ofensiva Agencia Stefani, se ha hecho pública la dimisión del ministro de Gracia conde Santamaría Nicolini.

Para sustituirle está nombrado el senador Sr. Armó.

A pesar de que el pretexto de la dimisión es el del mal estado de salud del Sr. Santamaría, nadie ignora que el motivo está en las incorrecciones del proceso Tanlongo, que ha puesto la magistratura al servicio del ministerio del Interior.

La situación en el gabinete es grave. Son varios los ministros que quieren retirarse.

El presidente del Consejo está tan poco seguro, que ha entablado negociaciones con el Sr. Zanardelli, quien se supo-

ne el futuro jefe del gabinete.

Berlín.—Reina vivísima emoción en la marina á consecuencia de las divulgaciones hechas por la prensa sobre el verdadero y desastroso estado de las fuerzas navales del imperio alemán.

Varios diarios, y entre éstos el *National Zeitung*, consideran imposible la vuelta al poder del príncipe de Bismarck.

### Un molino monstruo

Sabido es que los Estados-Unidos es la nación que produce más harina del mundo; pero dentro de la gran República, el mercado más importante y el centro de mayor producción es Minneapolis, ciudad en la cual funcionan ocho ó diez molinos, entre los cuales sobresalen el llamado «Waskburn C», que produce 3,200 barriles de harina diarios; el «Pittsburg B», que expide 4,000 el «Waskburn A», 5,200, y, por último, el «Pittsburg A», cuyas ruedas arrojan nada menos que 7,200 barriles de harina cada día.

Este último es inmenso; hasta él han tendido ramales siete compañías de ferrocarriles, que llevan á los descargadores 200 vagones diarios para traer el grano y llevarse la harina.

Para dar una idea aproximada de la importancia de este enorme establecimiento, apuntaremos la cifra siguiente: el «Pittsburg A» recibe cada día 36,000 fanegas de grano próximamente, y calculando en 60 libras el peso de cada fanega norteamericana, transforma en harina 960 mil kilogramos de grano diario.

### La situación de Italia

Es objeto de casi todos los artículos de los periódicos dedicados á tratar de la política extranjera, la situación económica de Italia, que, hoy por hoy, es bastante mala. En breve empezarán á regir las nuevas reformas ó impuestos que el señor Luzzatti ha ideado para ver si era posible mejorar las entradas del Tesoro, y hace ya tres días que el transporte de mercancías y viajeros por todas las líneas de ferrocarriles se obliga á pagar en oro, lo que no es ciertamente el mejor sistema para conservar el valor de la plata, que es á lo que parece, el fin principal á que debieran tender los esfuerzos del gobierno.

Este se halla á punto de declinar el honor de regir los destinos de la nación. Casi todo el crédito que tenía hace unos meses el señor Giolitti ha desaparecido. Una de las primeras cosas que se comprometió á hacer fué ni velar los presupuestos de gastos é ingresos, y como no ha podido realizar esta parte importantísima de su programa, de ahí que no tenga nada de extraño que muchos periódicos, y particularmente los efectos al señor Crispi, pidan la dimisión.

En lo que va de año han disminuido de un modo sensible la renta de Aduanas y la recaudación por contribuciones directas. La exportación ha disminuido también, y como natural consecuencia, se han registrado muchas bajas industriales.

Hasta dentro de unos días no podrá saberse la solución del problema en Italia planteado; pero la prensa ministerial disculpa ya la conducta del Gobierno diciendo que no puede juzgarse todavía de las reformas planteadas antes que pasen seis ú ocho meses más, por la sencilla razón de que los resultados no pueden prevérse ni en bien ni en mal.

### Las maniobras de la escuadra

En la prensa alicantina encontramos los siguientes curiosos pormenores:

«En la mañana del viérnes ha abandonado el fondeadero de Santapola la división de torpederos formada por los buques *Ariete*, *Rigel*, *Habana*, *Barceló*, y el cazatorpederos *Destructor*, al mando

del teniente de navío de primera don Ignacio Fernandez Flórez, llegando á nuestro puerto á las diez de la mañana.

Al amanecer, y sirviéndose del aparato de señales del brillante é ilustrado oficial de marina, D. Federico Ardois, el cual se ha hecho reglamentario en nuestra marina de guerra, por sus grandes ventajas sobre el aparato Sellver Austriaco, se cruzaron entre estos buques las señales siguientes: *Activar los fuegos; Prepararse para salir; Levantar; A pique; Y ponerse en movimiento.*

Durante la travesía han venido evolucionando y navegando en línea de fila, orden natural, distancia un cable y con una velocidad media de catorce millas, haciendo estos movimientos con precisión y no habiendo averías de ningún genero, cosa tan frecuente en estos modernos buques con velocidades tan rápidas, como así lo prueban las maniobras de la escuadra inglesa y francesa que solo en la reconcentración de las fuerzas tuvieron ligeras averías las divisiones de torpederos.

La dotación de los torpederos de oficialidad son:

Un teniente de navío de segunda y un alférez de navío, exceptuando el *Destructor* que por su mayor parte lleva dos alféreces de navío y un teniente de navío de segunda.

A este puerto han llegado con objeto de hacer víveres, carbón y aguada, esperando á las dos divisiones que se encuentran en Santapola, las cuales como ya se ha dicho, evolucionan á la vista del puerto fondeando el sábado por la tarde.

Todos estos buques es probable permanezcan todos días en Alicante y una vez listo de aguada se harán á la mar para continuar con los demás periodos de las maniobras.

También es probable que no sea esta la última vista que hagan á nuestro puerto, por tener más recursos para poder reportarse de carbon y por estar próximos á Santapola, base de operaciones que han elegido entre Cabo San Antonio y Cabo Geta.

### En el puerto de Alicante

Numeroso público ha acudido durante toda la mañana á contemplar á los mencionados buques, que han sido justamente alabados, por el bonito aspecto que presentan y el admirable orden con que se hallan dispuestas todas las cosas á bordo.

Han fondeado el *Destructor* y el *Habana* frente al almacén del Refugio, en el muelle de Levante y los tres restantes en la Esplanada frente al Casino.

*Destructor*.—Lo manda D. Ignacio Fernández Flores y es uno de los mejores buques de guerra de la marina española.

Desplaza 420 toneladas y monta siete cañones, además del tubo lanza-torpedos. Los tripulan 53 hombres.

*Rigel*.—Torpedero del modelo usual, está mandado por D. Antonio Díez Cañedo y desplaza 61 toneladas. Monta, además de los aparatos lanza-torpedos, un cañón revólver y conduce 16 tripulantes.

*Ariete*.—Algo mayor que el anterior, desplaza 125 toneladas y monta dos cañones, además del aparato de torpedos. Lo manda D. Manuel Guimerá y lleva 26 hombres de dotación.

*Habana*.—De las dimensiones del *Rigel*, desplaza 60 toneladas Morson y está mandado por D. Antonio del Castillo. Lleva un cañón ametralladora Nordenfelt.

*Barceló*.—Lo manda el teniente de navío don Manuel Moreno, desplaza 66 toneladas y esta tripulado por 21 hombres. Su armamento, aparte del correspondiente aparato lanza-torpedos, consiste en un cañón ametralladora.

Las maniobras ejecutadas han consistido en practicar ejercicios de señales por el sistema Morse y con el aparato eléctrico Sellner, zafarranchos de combate é incendio, descubiertas y rondas para vi-

gilancia de la escuadra. Todos estos buques, dotados los adelantos hasta hoy día conocidos, pueden presentar próximamente unas 30 embarcaciones menores artilladas con cañones Hokhins y Hon-toria y ametralladoras Nordenfet, todo lo cual es indispensable para proteger un desembarco en una costa enemiga. Respecto á la marcha, todos los buques son superiores á 15 millas, siendo el de mayor velocidad el *Destructor* que alcanza 23, y éste tanto como el *Ariete*, á más de poderse utilizar como torpederos son caza torpederos por su mayor porte y artillería, pudiendo además hacer viajes de altura, teniendo un radio de acción de 5.000 millas.

Terminadas las operaciones efectuarán un desembarco probablemente por las costas Alicante.

## MAHÓN

No nos equivocamos al decir que la compañía dirigida por el Sr. Fiol y que debutó el sábado en el Principal tendría gran aceptación; dos funciones lleva dadas que bien puede decirse que han sido dos éxitos, dos triunfos. ¿Y cómo no? Hay allí una Catalán, una Saumell, una Astorga, una Theobaldo, una Ibañez, una García y... todas en fin, capaces de quitar el mal humor al hombre más mal humorado del mundo y de hacer entrar la alegría en el cuerpo del más refractario á estos espectáculos; por esto tanto á su salida como á su desaparición de la escena el público las colma de bravos y aplausos y pide con insistencia que repitan sus picarescas e intencionadas coplas.

¿De la pareja Astorga-Moreno que hemos de decir? Aquello si que es bailar y repiquetear y derramar sal por el escenario y hacer levantar ampollas de tanto aplaudir en las manos de los concurrentes que no cesan hasta lograr que el baile se repita, reproduciendo de nuevo la ovación, bien merecida y justificada por cierto.

No es menor la que alcanza la preciosa Margarita, verdadera reina de los aires, pues ejecuta en el trapico suertes difícilísimas y de verdadero mérito que logran entusiasmar al público de tal manera que su permanencia en el escenario es una serie no interrumpida de estrepitosas demostraciones de admiración y agrado.

Termina la función con la pantomima cuyo desempeño es acabadísimo, pues enantos en ella toman parte pueden calificarse de verdaderos artistas; el público sigue con avidez su desarrollo aplaudiendo estrepitosamente las escenas más culminantes y muy particularmente su desenlace que es de muy buen efecto. El público obliga á los actores á presentarse en escena al final donde reciben ovación entusiasta.

En resumen; los espectáculos del Principal reúnen las dos condiciones de variedad y animación que tanto agradan al público, y por tal razón este se mostró satisfecho y con de-

seos de asistir á ellos una y otra vez; procure la empresa que el interés no decaiga y lo demás le será dado por añadidura.

La concurrencia numerosa el sábado y numerosísima ayer.

El Sr. Delegado del Gobierno, prohibió á la Srta. Saumell que mezclare con sus couplets la danza llamada del vientre, que tanto ha dado que hablar en Madrid y que hoy se baila sin protesta alguna en los teatros de Barcelona, Zaragoza y en todas las capitales de importancia. La Srta. Saumell acató la orden del Sr. Delegado y anoche ya no pudimos disfrutar de ese baile que tan en ridículo ha puesto á la respetable asociación de los padres de familia ¡Como ha de ser!

Conforme anunciamos ayer se reunió en las Casas Consistoriales la Sociedad Filantrópica "El Recreo"; después de aprobadas el acta de la sesión anterior y las cuentas del mes, se constituyó en junta extraordinaria poniéndose á su discusión la reforma del artículo 14 del reglamento que fué aprobada, y que consiste en aumentar el socorro diario á los socios enfermos que se fijó en 1'50 pesetas diarias en vez de 1 peseta que hasta aquí venían percibiendo. Se acordó además hacer imprimir el artículo reformado y repartirlo á los Sres. Socios.

Esta mañana á las doce los señores Magistrados han devuelto la visita al Ayuntamiento de esta ciudad.

La empresa del Teatro Principal, accediendo á los deseos de muchos de los concurrentes al mismo, ha dispuesto que desde mañana los espectáculos empiecen por la pantomima y terminen con los couplets de la "Bella chiquita".

Bastante fué la concurrencia que asistió anoche al casino El Isleño, deseosa de oír el Orfeón Mahonés y el terceto *Lo Rat Penat*, que amenizaron los intermedios del baile. Este vióse animado hasta alta hora de la noche.

El Sr. Juez de Instrucción de este partido D. Juan J. García Pons nos participa en atento B. L. M. haber tomado posesión de su cargo. A la par que nuestra más distinguida consideración ofrecemos al señor Juez nuestro modesto apoyo para cuanto se relacione en la recta administración de Justicia.

Esta noche volverán á abrirse las clases públicas nocturnas de pintura y adultos.

A eso de las once de la noche de ayer se disparó por algún mal intencionado un petardo junto á la puer-

ta de una casa de horizontales. Aunque no causó desperfecto alguno, los que se encontraban en la casa recibieron un susto mayúsculo.

Ayer primer día de venta de carne de cerdo se expendió al público al precio de 0'70 pesetas la libra de 400 gramos.

Las sociedades recreativas todas se resintieron anoche de la función del Teatro; pues no se vieron tan concurridas como lo estaban los domingos anteriores sobre todo por parte del sexo fuerte. La función dada en el Consey alcanzó una ejecución esmerada mereciendo los plácemes de la concurrencia.

Relación de los pasajeros salidos en la tarde de ayer á bordo del vapor "Menorquin."

D. Bartolomé Rotger Taltavull, Francisca Monjo, Francisco Rita, Manuel Pita, Joaquín de Vigo, Camila Fabra, Paca González, Juan N. Quevedo, Juan Quevedo, Gabriel Hernández, Isabel Monjo, Francisco Hernández, Magdalena Hernández, Antonio E. Codina, Gabriel Cardona, Juan Cardona, Mateo Terrés, José Terrés, Margarita Pons, José Pons, Bárbara Borrás, Rita Borrás, Miguel Seguí, José Quevedo, Francisco Fiol, Esperanza Vera, Diego Tudurí, José Derín, Jaime Manent, Margarita Victori, Antodio Fernández, Miguel Quevedo, José Aromí, Miguel Aromí, Teresa Guiché, Manuel Casanova, Jaime Pons, Antonia Fornaris, Miguel Real, Francisca Triay, Vicente Tadeo, Buenaventura Cuadrench, José Crispí, Juan Aluí, Francisco Soler, Juan Gomila, Catalina Taltavull, Francisco Pons, Agueda Corantí, Bartolomé Mercadal, Bartolomé Mercadal Oleo, Isabel Escudero y criada, Anita Sanz, César Riera, Juan Vila, José Vila, Pilar Guillem, Federico Delgado, Ramón Homs, Eugenio Franco, Emilio Tarragona, Pedro Pons, Juan Juanico, Pedro Gimenez, Ramón Riera, Manuel Marsal, Ramón Gomez, Teresa González, Ramón Gomez Perez, Alonso Rivas, Francisco Santamaría, Rosa Bataller, Francisco Santamaría Guierrez, Victoria Graner, Gabriela Pons, Gabriel Pons, José García, Vicente Lluch.—Total 79.

Por la Administración gerencia de nuestros vapores-correos nos ha sido facilitado el siguiente telegrama:

Palma 2.  
Hora itinerario saldrá «Menorca» con ambas correspondencias.—Caldés.

### Estadística de Septiembre

**Matadero.**—Se han sacrificado para el consumo público 164 reses vacunas y 178 lanares con peso de 24,741 kilogramos habiéndose vendido la carne al precio medio de 1'75 pesetas el kilogramo.

**Misericordia.**—Han salido un varon y una hembra por voluntad propia quedando existentes 60 varones y 37 hembras.

**Hospital.**—Han ingresado 3 varones y 6 hembras enfermos y salidos 8 por curación y 2 por defunción á consecuencia de viruelas quedando existentes 61 enfermos.

**Inclusa.**—Ha ingresado un niño y quedan existentes 40 niños y 30

niñas.

**Beneficencia domiciliaria.**—Ha socorrido 211 familias suministrándoles 4,134 hilógramos de pan y 5,010 raciones de sopa importando 1.676'97 pesetas.

**Consumos.**—No se ha instruido expediente alguno por introducción fraudulenta de especies.

**Cárceles.**—Han ingresado 3 con causa pendiente, uno para sufrir arresto mayor y 3 para el de menor y salido 4 de causa pendiente y de arresto menor quedando existentes, dos con causa pendiente, dos sufriendo arresto mayor y uno menor, habiéndoseles suministrado pesetas 81'70 por socorros.

### SOCIEDADES

#### Casno El Isleño

El domingo próximo de once á doce de la mañana habrá junta general con objeto de rendir cuentas del presente trimestre.—El Secretario, Pedro Portella.

### Crónica marítima.

#### CAPITANÍA DE PUERTO

#### Buques entrados

Día 29

De Newcastle vapor español *Gravina*, cap. Gabriel Olaga, con 23 trip. y carbón.

De Newcastle vapor inglés *Carina*, capitán Mr. Plae Bon, con 20 trip. y carbón.

### Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 30, 5'20 t.

Se ha celebrado un Consejo de ministros en casa del señor Sagasta el que se encuentra más aliviado.

Se ha notado una mejoría considerable en la salud pública de Bilbao.

Los duques de Montpensier llegarán mañana á Madrid.

Se considera terminada la insurrección de la República Argentina.

Reinan grandes temporales.

(Urgente)

#### Lotería Nacional

Madrid 30, 12'45 t.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 80.000 Ptas.

18.584

Con 40.000

23.465

Con 20.000

7.568

Con 4.000

21.372 6.461 10.858

2.922.

Con 2.000

4.268 Palma 26.089

8.868 16.470 6.225

1.525 16.972 21.729

20.329 22.483.

Madrid 2, 10 m.

Los anarquistas de Barcelona han abierto una suscripción para socorrer á la familia de Pallás y han dirigido anónimos con amenazas á las autoridades á los periódicos y á varios personajes.

FABRA.

### BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

Madrid 30, 4'00ft.

4 por 100 interior . . . . .	69'67
4 por 100 exterior . . . . .	77'30
4 por 100 amortizable . . . . .	77'37
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	108'87
Id. id. 1890 . . . . .	97'37
Banco Hispano Colonial. . . . .	00'00
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	00'00
F. Norte . . . . .	33'60
Id. Orense. . . . .	00'00
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	55'75
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	31'12
Id. Almansa . . . . .	61'62
Compañía Trasatlántica . . . . .	78'12

#### Empeños del Casino Mercantil

Interior . 10 rs. vn. paga alcista.
Exterior. balde » » »

### CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 2—Bolsín 9'30 m.

4 por 100 interior . . . . .	69'60
4 por 100 exterior . . . . .	77'27
Amortizable . . . . .	77'25
Cubas 1886 . . . . .	108'75
Cubas 1890 . . . . .	97'25
Coloniales. . . . .	00'00
F. Norte . . . . .	33'50

### Anuncios.

#### Alcaldía de Mahón

Sanidad.

El miércoles 4 del corriente á las cinco de la tarde se vacunará, gratis á los pobres, en el Hospital municipal de esta ciudad por el por el practicante del mismo Sr. Cursach.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 2 de Octubre de 1893.—D. Moysi.

### TEATRO

3.<sup>a</sup> función de abono para mañana martes 3 de los corrientes

#### Orden de la función

1.<sup>a</sup> PARTE

¡Suces! ¡gran suces! de la gran pantomima cómica dramática en un acto y cinco cuadros, titulada.

#### El capitán mandrín

2.<sup>a</sup> PARTE

Ejercicios gimnásticos y de equilibrio por la reina de los aires.

#### La bella Margarita

3.<sup>a</sup> PARTE

¡Éxito imponderable! Gran Concierto-lirico en el que tomarán parte todas las primeras tiple interpretando todos los géneros.

¡Éxito nunca visto, de la pareja de baile.

#### Astorga-Moreno

ÚLTIMA PARTE

¡Éxito siempre creciente! de

#### La Bella Chiquita

Nota. Desde hoy, todas las funciones serán completamente variada las pantomimas, couplets, trajes y repertorio de la Trompe.

A las 8 y media.

### Alcaldía de Mahón REEMPLAZOS

Dispuesto por Real orden de 19 del corriente la revista anual determinada en el reglamento orgánico de las zonas militares, se previene á todos los individuos residentes en este distrito municipal que se hallen en las situaciones de licencia ilimitada por exceso de fuerza, recluta en depósito, reserva activa y segunda reserva, la obligación que tienen de presentarse en esta Alcaldía, provistos de sus correspondientes pases durante los meses de Octubre y Noviembre próximos, de once á una de la tarde todos los días laborables.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados y con el de evitarles la responsabilidad en que incurrirán los que dejen de cumplir esta ineludible obligación. Mahón 29 Septiembre 1893.—D. Moysi.

**D. Jesús M. Sobrido, Agente ejecutivo de Contribuciones de la zona de Menorca.**

Hago saber: que los días 1, 2 y 3 del próximo Octubre estará abierta la cobranza de las contribuciones territorial e industrial del primer trimestre del actual año económico para los contribuyentes morosos, con el recargo del 5 por 100.

Horas de despacho de 9 de la mañana á una de la tarde.

Mahón 28 Septiembre 1893.—Jesús M. Sobrido.

**El Colegio Mahonés, bajo la dirección de D. Antonio Vinent y Victory, ha sido trasladado á la calle Cifuentes n.º 52.**

Horas de clase de nueve á doce por la mañana, y de tres á cinco y media por la tarde.

**Francisco Prats Andreu, fabricante de bebidas gaseosas, ha trasladado su despacho á la casa n.º 6 de la calle del Castillo.**

**El centro de suscripciones y encuadernación de Antonio Sintés, se ha trasladado á la calle de Hannover n.º 23.**

### Ganga

Se venden pipas y barriles grandes, vacíos, á precios módicos.

Para su ajuste, confitería La Estrella, Castillo, 35.

### En venta

Lo está la casa calle de San Jaime número 19.

Para su ajuste, calle de las Moreras número 17.

## NUEVO SERVICIO DE TRANSPORTE ECONÓMICO

de domicilio á domicilio

### entre BARCELONA Y LA HABANA

Se ofrece al público para las expediciones de mercancías en general y especialmente para pequeños envíos como encargos y demás que por su naturaleza ofrecen en la expedición excesivos gastos y dificultades.

La casa también cuidará de la reexpedición desde la Habana, á las demás poblaciones de la isla de Cuba.

Dirigirse á los Sres. Sardá y Arnau, Barcelona,

Paseo Aduana, 1-bis.

En Mahón D. Federico J. Cardona

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

**Capital social 20.000.000 de reales**

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

**4.195.868'86 pesetas**

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

Gran éxito en toda España

## EL PROFESOR EN CASA

MÉTODO PRÁCTICO

DE IDIOMA FRANCÉS PARA ESTUDIARLO SOLO, CON LA VERDADERA PRONUNCIACIÓN PARISIENSE AL FRENTE DE TODOS LOS TEMAS, POR EL

**Profesor Antony**

Obra publicada por cuadernos semanales al precio de un real en la isla de Menorca y en todo el resto de España.

RESUMEN DEL JUICIO DE LA PRENSA

Puede suplir con ventaja á los *Manuales de conversacion* por hallarse en él los principales modismos del lenguaje familiar, á las *Gramáticas* por ir indicadas sus principales reglas, al *maestro* por enseñar el modo de estudiarlo y hallarse la pronunciación en todo él sin variar apenas la ortografía francesa, y por último es cómodo, económico y conveniente para aprenderlo bien (por repartirse á domicilio en cuadernos semanales á precio reducidísimo, siendo por esta circunstancia el único que facilita su adquisición sin exponerse á costear métodos completos que muchas veces no responden á nuestras aspiraciones y nos son inútiles.

Punto único y exclusivo de suscripción en Mahón, en el nuevo centro de suscripciones de Luis Puig, donde se suscribe y completan toda clase de obras

Calle del Castillo n.º 89

## AL ESCUDO DE ESPAÑA

Gran Fábrica de Chocolates

de Palma de Mallorca

Propiedad de

D. ANTONIO ESTEVA OLIVER

Los tan acreditados chocolates de la mencionada fábrica se hallan de venta en casa de su único representante en Menorca.

**D. AMADO PONS**

CONFITERIA MAHONESA

Calle Nueva n.º 21

## Manuel Buils

Nueva, 16

En este establecimiento, así como en la Plaza de la Pescadería y en Alayor, calle Menor, sucursal de M. Buils, se acaba de recibir un abundante y variado surtido de

## PARAGUAS

de seda, alpaca, algodón, lana, etc., á precios baratísimos.

### Para vender

Lo está una casa en Villa Carlos calle de San Pedro n.º 48.

Informes en Mahón calle de la Plana n.º 32.

### De Mahón para Barcelona

Saldrá el próximo domingo 8 del actual á las 5 de la tarde el vapor

### Menorquin

su capitán D. Bernardo Cabot.

Admite carga y pasajeros y lo despachan los Sres. Gonalons, Carreras y C. calle del Angel, n.º 10.

### De Barcelona para Mahón

Saldrá el miércoles 11 del corriente mes á las 6 de la tarde.

Consignatarios en Barcelona: Señores Moll y Corominas, plaza de Patricio (Ietra B.)

## La Palma

Confitería de la Real Casa

En dicho establecimiento se acaba de fabricar el rico dulce de la estación

## ARROPE

que se vende al módico precio de media peseta la libra de 400 gramos con descuento al por mayor.

En dicho establecimiento se acaba de recibir un gran surtido de

## GALLETITAS

á precios sumamente baratos, y el tan acreditado.

## LUSTRE IMPERIAL

propio para el planchado de la ropa que obtiene con el un fino lustre y un preservativo para su conservación.

13—Hannover—13

## Petróleo

Se vende á Ptas. 0'60 el litro

Comercio de Morillo y Escudero

4—Prieto y Caules—4

MAHON



ADMINISTRACIÓN-GERENCIA

DE LA SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

MAHON

Precio de los pasajes para el viaje del día 8 de Octubre que debé emprender el vapor correo

### Puerto Mahón

De Mahón á Barcelona.  
De Mahón á Alcudia.  
De Alcudia á Barcelona.  
Y vice-versa.

Ptas. 7'50 en 1.ª cámara.

" 5'00 en 2.ª id.

" 2'50 en cubierta.

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros.

Fléte 50 por 100 rebaja sobre tarifa.

Mahón 2 de Octubre de 1893.—El Administrador Gerente, Juan Tallavull.

Imprenta de Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

## Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Com puestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos:—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gró ó descarne de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos:—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

